
ПЕРСПЕКТИВНЫЙ СТРЕЛОК ИЗ ЛУКА ВАСИЛИЙ СКОРОСОВ
МОГ ПОВТОРИТЬ СУДЬБУ РОДИТЕЛЕЙ: ИЗ-ЗА ДОЛГОЙ 
ДОРОГИ НА ТРЕНИРОВКУ ЕМУ ХОТЕЛОСЬ ОТКАЗАТЬСЯ 
ОТ ТРЕНИРОВОК. ВСЕ РЕШИЛ ОДИН РАЗГОВОР С МАМОЙ.
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ПЕРВЫЕ СТРЕЛЫ
К спорту в детстве лежала душа?
В младших классах интересовали еди
ноборства. Ходил три года на карате. 
Но все было монотонно. За это время 
выступили только на одних соревнова
ниях. Ушел из секции без сожаления. 
Дома нравилось стрелять из игрушечно
го лука, с которым в наборе идут стре
лы с присосками. Глядя на это, родители 
предложили попробовать силы в соот
ветствующем виде спорта. Сначала при
шли на тренировку в один из частных 
клубов. Мне посоветовали обратиться 
в СДЮШОР по современному пятибо
рью, где есть отделение стрельбы из 
лука. Родители позвонили моему ны
нешнему тренеру Кристине Кайырджи, 
но мест в группе не оказалось. Однако 
через несколько месяцев наставница 
пригласила на тренировки.

Все нравилось с первого занятия?
В том-то и дело, что было одно «но». 
Дорога от дома до зала занимала око
ло 60-80 минут. Мне это не нравилось, 
и заговорил на тему тренировок с ма
мой. Она поделилась любопытной исто
рией. Оказывается, в юные годы она хо
рошо играла в волейбол, но не пошла 
дальше из-за... долгой дороги до зала.

У папы почти аналогичная история, но 
только связанная с плаванием. Оба от
казались и потом жалели. Эти разгово
ры мотивировали меня не сдаваться.

18-летний Василий
Скоросов не единож ды
выигрывал медали на
ПШШПШЗШ 
ШПШХШШ  
ПШПШШШШ
а такж е среди
взрослых лучников.

Первые соревнования сыграли поло
жительную роль?
Пожалуй, да. Через 7-8 месяцев по
пробовал силы в чемпионате города 
среди кадетов. Сильно волновался пе
ред таким испытанием. Тем более что 
я с 18 метров до этого не стрелял. Мак
симум с десяти. А это другие ощущения. 
В итоге набрал 210 очков — для нович
ка нормальный результат. Но я рас
строился из-за того, что хотел показать 
больше. Успокоился, когда похвалила 
тренер. Ехал домой с приятной уста
лостью. Тогда в голове щелкнуло, что 
нужно усерднее заниматься на трени

ровках, стараться, чтобы быть довол! 
ным проделанной работой. Шел вп« 
ред шаг за шагом. С возрастом нача 
стрелять с 60 метров — это дистанц!/ 
для юниоров. Где-то получалось лучш! 
где-то — хуже. Однажды на крупно 
турнире в Могилеве выбил приличну 
сумму — 264 очка. Тогда расстрой; 
ся, что не смог войти в тройку, сейче 
у д и в л я ю с ь :  с  п р о с т ы м  л у к о м  и СТОЛ1
ко набирал. Качество инвентаря вли5 
ет на результат. Но больше зависит с 
техники выстрела, моральной и психс 
логической готовности.

А помощь тренера?
Не без этого. Признателен Кристин 
Константиновне за все. Когда у меня н- 
очень хорошо получалось, всегда по/ 
держивала. После неудачных стартс 
наставница объясняла и показывал; 
почему набрал мало очков. Помню, ке  
хотелось порадовать тренера. В боле 
старшем возрасте она пыталась встря; 
нуть меня серьезным разговором, иг 
талкивала на определенные действи; 
размышления, если у меня что-то не пс 
лучалось. В прошлом году на первен 
стве страны побил все личные рекордь 
В квалификации настрелял 313 и 327 ]/ 
360 возможных, а в финале и того кр\ 
че — 335 и 338.
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СИЛА НАТЯЖЕНИЯ
На взрослом чемпионате страны уже 
выступал?
Не один раз. В прошлом году в квалифи
кации оказался десятым, но пробился 
в финальную стадию. В итоге добрал
ся до дуэли за золотые медали, но про
играл Павлу Литвину из Бреста. Причем 
он моего возраста. А почти все опыт- 
нью лучники выбыли из спора за меда
ли. Разве что бронзу взял Никита Коля- 
дич. На Кубке страны— 2021 в компании 
с Павлом Далидовичем, Игорем Кубеле- 
вым стали лучшими в командном турни
ре. Турнир запомнился еще и тем, что 
был сильный ветер. Мы одевались теп
ло: майки, термокофты, кофты, ветров
ки, шапки, штаны, подштанники.

Что помогает попадать при сильном 
ветре?
Опыт. Можно настроить прицел под ве
тер. Но когда идут порывы — не помо
гает. Сносит стрелу от центра в район 
5-6. Первое время мне вообще не уда
валось хорошо выступать в такую по
году. Потом начало получаться, поймал 
нужные ощущения. Фишка еще в том, 
что у нас нет возможности оттачивать 
свое мастерство во время порывов ве
тра. Наши тренировочные площадки 
почти не продуваются.

А дождь или жара влияют на резуль
тат?
Под легким моросящим дождем — нор
мально. Нам разрешается одеть боло- 
ньевые костюмы или куртки, подходить 
к щитам с мишенями с зонтиком. При 
сильном дожде соревнования приоста
навливают Когда стихает до мороси, 
снова возобновляют. Если не ошиба-

Стрела до  миш ени (расстояние на взрослых
турнирах —  70 м) летит около 2-3 секунд.

си  на соревнованиях замеряли скорость
стрелы. М аксимальная — 200 километров в час.

юсь, в правилах есть интересный пункт. 
Соревнования берут паузу при разряде 
молнии или громе. В моей карьере та
кого не случалось. Что касается лука, 
то даже при моросящем дожде он хуже 
работает. Стрелял в +30. Пусть одевал 
панамку, больше пил жидкости, но чув
ствовался дискомфорт, появлялась сла
бость, уменьшалась концентрация. Хотя 
с опытом можно приловчиться успеш
но стрелять в любую погоду. Это про
фессионализм.

Важна ли в вашем виде спорта физи
ческая подготовка?
Конечно. Сила натяжения лука в моем 
возрасте составляет 20-23 килограм
ма. Недавно был на соревнованиях 
в Казахстане, где у участника была сила 
27 килограммов. Это много. В мире с та
кой натяжкой вьютупают единицы. Она 
влияет на скорость полета стрелы. Вер
немся к физподготовке. Мы достаточ
но рано начали ходить в тренажерный 
зал, делая упор на развитие плечево
го пояса. Больше выполняли тяговые 
упражнения с резиной, гантелями. В на
шем виде важны и другие мышцы: жи
вота, косью, поясница. Это понимаешь 
в ветреную погоду, когда нужна устой
чивость.

Диета тоже важна?
Тренер просит, чтобы в рационе были 
супы, каши, мясо, а не сладкое, мучное 
и фастфуд. На вьюздных соревновани
ях или сборе Кристина Константиновна 
это может проконтролировать. Настав
ник и так знает, кто следует рекоменда
циям, а кто— нет. Я в список негодников 
не вхожу. Понимаю, что нужна энергия 
для тренировок, выступления. Скажу 
больше: на выездах не экономлю на еде.
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СТАВКА НА СПОРТ
Ты студент Университета физической 
культуры. Может, хотелось в другой 
вуз поступить?
В школе решил для себя, что хочу свя
зать жизнь со спортом. Выбор делал 
осознанно. Тем более с поступлением 
проблем не возникло. Родители поло
жительно отнеслись к выбору. Поступал 
на отделение пулевой стрельбы: в вузе 
нет стрельбы излука. Говорят, планиру
ют ввести. Я решил отучиться как есть. 
При необходимости пройти курсы пе
реквалификации.

В школе не было проблем с успева
емостью?
Закрывал все вопросы. Успешно сдал 
экзамены в 9 и 11 классах, был на ли
нейке. Разве что не попал на выпускной 
вечер. Причина — участие в междуна
родном турнире в Казахстане. Родите
ли нормально отреагировали. Классный 
руководитель расстроилась, что не при
шел. И удивилась выбору спортивного 
вуза. Я хорошо учился и мог поступить 
в БГУ, БИТУ. На тот момент представил 
объемы информации, контрольные, са
мостоятельные, курсовые... А когда тре
нироваться, выступать?! Я ведь в шко
ле себя заставлял учиться, чтобы не 
отставать от одноклассников. Честно, 
к старшим классам такой график немно

го напрягал. В спортивном вузе, кроме 
написания конспектов, есть пары, где 
осваиваем другие виды спорта; легкую 
атлетику, плавание, единоборства, лыж
ные гонки. Это здорово!

В твоих далеких планах не исключен 
вариант работы тренером?
Готов ко всему. Если не получится с ка
рьерой спортсмена, попробую в каче
стве наставника. Если не пойдет, тогда 
буду искать себя в других сферах жизни. 
Пока живу спортом. Знаю, что в стрель
бе из лука вьютупают и в 40, и в 45 лет. 
И успешно. Яркий пример — белоруска 
Анна Марусова, которая хорошо сорев
нуется на республиканских и междуна
родных турнирах. Она призер чемпи
оната мира, а также I и II Европейских 
игр. На Олимпиаде в Токио она в соста
ве команды заняла обидное 4-е место.

Уже скоро в Беларуси пройдут II Игры 
стран СНГ. Ты входишь в список кан
дидатов?
Да. Тренерский штаб назовет итоговый 
состав. Но готовлюсь старательно. Хо
чется вьютупить на таком классном тур
нире, где будут сильные соперники. Есть 
и другие цели в карьере. Самая важ
ная — отобраться на Олимпиаду. Это 
непростая миссия: на отборочных со
стязаниях нужно войти в четверку или 
восьмерку сильнейших.

ЖАЖДА СКОРОСТИ
Что увлекает так же, как и стрель
ба из лука?
Учеба в автошколе. Самым сложным мо
ментом стала теория. Езда далась на
много прош1е. Комфортно чувствую себя 
за рулем. Нравятся и гоночные сорев
нования. Планирую как-нибудь выбрать
ся в качестве зрителя на драг-рейсинг 
и дрифт. Желание появилось пару лет 
назад, но все никак не осуществится. 
Но обязательно побываю. Зато прихо
дил на выставку японских автомобилей 
на стадионе «Динамо». Очень круто. Лю
блю фильмы с элементами гонок: «Фор
саж», «Малыш на драйве», «Угнать за 
60 секунд».

С друзьями выбираешься в кафе, 
на прогулки?
С друзьями все непросто. Есть хоро
шие знакомые, приятели. Но нет тако
го человека, которому мог бы полно
стью довериться. В юные годы были 
ребята, которых считал друзьями. Но 
они подводили. Один, второй, третий 
раз — и пропало доверие. А на прогул
ки хожу с девушкой, которая также за
нимается стрельбой из лука. Мы тре
нируемся в одной группе. Однако на 
стрельбище все мысли только о спор
те, по окончании занятия строим пла
ны, заглядываем в кафе.


